
G e m e i n d e H a l l i g H o o g e  
Bau-, Umwelt- und Agrarausschuss 
 - Der Vorsitzende -  

Niederschrift 

über die Sitzung des Bau-, Umwelt- und Agrarausschusses 
Hallig Hooge am Montag, den 25. April 2016 
in der Gaststätte „Zum Seehund“, Hanswarft 

 
Beginn: 19.30 Uhr 
Ende:  22.25 Uhr 
 
 
Teilnehmer:   Michael Klisch 
    Hauke Ketelsen 
    Fred Petersen 
    Jan Dell Missier 

    Hartwig Binge 
    Matthias Bendixen 
    Matthias Piepgras (ab TOP 2.1) 
 
Von der Verwaltung:  Dirk Bienen-Scholt, Protokollführer 
 
Zuhörer/innen:  8 Gäste zu Beginn der Sitzung 
 
 
Tagesordnung: 

1. Begehung zur Situation der Straße um die Westerwarft 
2. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit sowie der form- und 

fristgerechten Einladung 

3. Feststellung des Protokolls vom 27.07.2015 
4. Anfragen aus der Öffentlichkeit 
5. Baumaßnahmen 2016 u.a. Markttreff 

6. Aufstellung Bebauungspläne / Inhalte Bebauungspläne 
7. Verschiedenes 

 
 
TOP 1     Begehung zur Situation der Straße um die Westerwarft  
 
Der Ausschussvorsitzende Michael Klisch begrüßt alle Anwesenden.  
 

 Zur jetzigen Situation: 

Nach den jährlichen Überflutungen und den somit einhergehenden 
Sedimentsablagerungen wächst der Grünstreifen an der Straße rund um die 
Westerwarft immer weiter in die Höhe, so dass Regenwasser nicht mehr in den 
Priel abfließen kann. Die Problematik mit den Ablagerungen trifft ebenso auf den 
Parkplatz unterhalb der Warft zu. 
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Der Parkplatz soll mit Hilfe einer Bürste von den Sedimenten befreit werden und 

der Abfluss wiederhergestellt werden. Weiterhin wird eine geringfügige 
Vergrößerung des Parkplatzes angestrebt. 

 
Längs der Straße werden die Ablagerungen entfernt und dann eine großzügige 
Mulde ausgeformt in der das Wasser dann durch weitere Quermulden in den Priel 
abgeleitet wird. 
 

 Die Treppe an der Badestelle Westerwarft wird in Zusammenarbeit von Gemeinde 

und LKN zum Bereich mit dem „Sandstrand“ verlegt. Die Bauausführung soll mit 
den Granitstufen der Gemeinde erfolgen. 

 
TOP 2   Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit,  sowie der  form- 
              und fristgerechten Einladung. 

 
Der Ausschussvorsitzende Michael Klisch begrüßt nochmals alle anwesenden 
Ausschussmitglieder sowie die erschienenen Gäste. 
Er stellt die form- und fristgerechte Einladung, sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Die Tagesordnung wird einstimmig um den TOP 2.1 „Einführung eines neuen 
Ausschussmitgliedes“ erweitert 
 
TOP 2.1     Einführung eines neuen Ausschussmitgliedes 
 
Matthias Piepgras wird durch den Ausschuss einstimmig als Mitglied gewählt. 
 

TOP 3     Feststellung des Protokolls vom 27.07.2015 
 
Durch die Ausschussmitglieder werden folgende Fragen gestellt: 
 

 Wie hoch waren die Kosten der Renovierung der Lehrerwohnung? 
 

Da lediglich die Badezimmer renoviert worden sind, waren die Kosten 
überschaubar. 

 

 Welche Mängel wurden bei der Hygienebegehung in der Schule festgestellt? 

 
Das Mängelprotokoll kann im Gemeindebüro eingesehen werden. 

 

Das Protokoll wird mit 5 Ja- und 2 Enthaltung festgestellt. 
 
TOP 4     Anfragen aus der Öffentlichkeit 
 
Durch die anwesenden Zuhörer werden folgende Fragen gestellt: 
 

 Wie ist der Sachstand zur Renovierung der Schultoiletten? 
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Der Bgm berichtet, dass für die Renovierung der Schultoiletten im Jahr 2016 keine 

Haushaltsmittel bereitgestellt worden sind. In den Haushaltsberatungen für 2017 
muss hierrüber dann neu beraten werden. Für die Schule muss eine 
Gefährdungsanalyse durch einen Gutachter erstellt werden. Sollte der Gutachter zu 
dem Schluss kommen, dass Dinge im Bereich der Schultoiletten saniert werden 
müssen, dann werden die Schultoiletten kurzfristig saniert. 
 
Von den Zuhörern kommt daraufhin der Hinweis, dass Bedarf zur Sanierung 
gesehen wird und das die Eltern bereit sind hier auch Eigenleistung mit 
einzubringen.  
 

 Wann hat der Bauausschuss davon erfahren, dass die Eltern Eigenleistungen 

erbringen möchten? 
 

Der Bauausschuss hat erst in der jetzigen Sitzung davon erfahren, begrüßt 
allerdings die Eigeninitiative der Eltern. 
 

 Im Protokoll vom 27.07.2015 war von einem Bauhof die Rede – wie ist dieses zu 
verstehen? 

 
Bei dem „Bauhof“ handelt es sich um die Werkstatt auf Hanswarft. 
 

 Wieso wurde die Einladung zur Ausschusssitzung nur im Aushang veröffentlicht 

und nicht per Email versandt? 
 
In Zukunft wird die Verwaltung die Einladung zu den Ausschusssitzungen auch 

per Email versenden. Ebenso wird die Verwaltung per Email darüber informieren, 
wenn ein Ausschuss nachbesetzt werden muss. 

 
TOP 5     Baumaßnahmen 2016 u.a. Markttreff 
 

 Markttreff: Siehe Anlage von Annemarie Lübcke 

 

 In der Zukunft wird es eine stärkere Einbindung der Ausschussmitglieder  geben 
da mehr Entscheidungen anstehen. 

 

 In Zukunft wird es eine Bauausschusssitzung vor jeder Bürgerversammlung in der 

Bausachen besprochen werden geben. Ebenso ist nach Haushaltsfreigabe eine 
Sitzung gewünscht. 

 

 Generell werden sich mehr Bürgerversammlungen gewünscht. 
 

Folgende Baumaßnahmen sind im Jahr 2016 geplant: 
 

1. Aufwarftung Hanswarft (Planungsphase) 
2. Sanierung einer Wohnung im Haus Nis Randers 
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3. Anschluss der Pelletheizung Ockenswarft 4 an das Heizsystem Ockenswarft 5 

4. Anschaffung von Spielgeräten für die Schule. Dies geschieht in enger Abstimmung 
mit der Lehrerin. 

5. Sanierung der Fassade des Schulgebäudes 
6. Erneuerung der Verschottung am Hallig Hus. Hierzu wird es bei der nächsten 

Sitzung des Ausschusses eine Begehung stattfinden. 
7. Sanierung der Auffahrt Nis Randers. Die EON wird über die Einfahrt in die 

Warftmitte eine neue Stromleitung verlegen. Daher wird sie sich an den Kosten für 
die Sanierung beteiligen. 

8. Die Fliesen vor dem Eingang zum Hallig Hus werden kurzfristig durch 
rutschsichere Fliesen ersetzt. 

9. Für die Warften und die Feuerwehr müssen neue Hydranten mit 
Rückschlagventilen angeschafft werden. Die Verwaltung wird beauftragt die 
rechtliche Grundlage zu klären sowie die Kosten festzustellen. 

 
TOP 6     Aufstellung Bebauungspläne / Inhalte Bebauungspläne 
 
Für sämtliche aufzuwarftenden Warften müssen die Bebauungspläne aktualisiert / 
überarbeitet werden. 
 
Für die nächste Sitzung soll hierzu ein Fachmann (Frau Kundy) vom Kreis Nordfriesland 
in den Bauausschuss eingeladen werden. 
 
TOP 7    Verschiedenes 
 

 Durch den Reeder Bernd Diedrichsen ist beabsichtigt auf Hallig Hooge einen 

Halligexpress (Bimmelbahn) fahren zu lassen. Dieser soll Fahrten im 
Halbstundentakt zu den Sehenswürdigkeiten anbieten. In diesem Zusammenhang 
ist die Frage zu stellen, wie man sich in Zukunft die Bewegungsmöglichkeiten auf 
Hooge vorstellt. Zum Thema „Bimmelbahn“ wird es auch noch eine detaillierte 
Projektvorstellung geben. 

 

 Für die Aufstellung des Mühlenpfahls auf Mitteltritt/Lorzenzwarft sind noch die 
Folgekosten sowie die Projektträgerschaft zu klären. Die Halligstiftung kann diese 
Kosten nicht tragen. Darüber hinaus wird wohl eine Replik aufgestellt werden 
müssen, da der Original Mühlenpfahl sich in einem schlechten Zustand befindet. 

 

 Der alte Anhänger des Halligkaufmanns wird an einen Privatmann auf Hallig 

Langeness abgegeben, nachdem auf Hooge niemand Bedarf angemeldet hat. 

 

 Der Zustand der Kreisstraße wird angesprochen. Hier hat es im Jahr 2015 keine 

Splittlieferung durch den Kreis gegeben. Der Kreis rührt sich nicht. Die Verwaltung 
wird hierzu ein Schreiben an den Kreis verfassen und um Unterhaltungsmittel 
bitten. Weiterhin soll zu diesem Thema eine Ortsbegehung stattfinden. 
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Mit einem Dank an die Anwesenden schließt der Vorsitzende die Sitzung um 22.25 Uhr. 

 
 
 

              
Michael Klisch Dirk Bienen-Scholt 
Stellv. Vorsitzender Protokollführer 
 


